

HARTWIG WIEDEBACH

Karl Barth über Kants *Religion innerhalb der Grenzen der bloßen Vernunft*:  
„Biblische Theologie“ unter dem Einfluss  
von Hermann Cohen

*Zusammenfassung*

*Karl Barths intensivste Auseinandersetzung mit Kants Religion innerhalb der Grenzen der bloßen Vernunft (1793) findet sich in Die protestantische Theologie im 19. Jahrhundert, ihre Vorgeschichte und ihre Geschichte von 1947. Die Kantische Spannung zwischen einer reinen Vernunft und einer „nicht reinen [...] Religionslehre“ will Barth in einer „Gesamtschau“ auflösen. Angelpunkte sind Kants „radikales Böse“, sein Gottespostulat sowie die Ekklesiologie. Barth ist durch zwei Werke Hermann Cohens beeinflusst sowie durch dessen Vorlesung zur „Psychologie als Encyclopädie der Philosophie“ 1908/09. Die Konturen der drei Denker treten in Übereinstimmung und Differenz deutlich hervor.*

*Abstract*

*Karl Barth's most intensive investigation in Kant's Religion within the Boundaries of Mere Reason (1793) is contained in his Protestant Theology in the 19<sup>th</sup> Century: Its Background and History (1947). Barth seeks to resolve the Kantian tension between Pure Reason and a "non-pure [...] religious doctrine" within a synthetic "total survey." Core issues are Kant's "radical evil," his Postulate of God's Existence and ecclesiology. Barth was influenced by two of Hermann Cohen's works and Cohen's lecture course on "Psychology as Encyclopedia of Philosophy" (1908/09). The intellectual contours of these three thinkers emerge here clearly in regard to their shared agreement and differences.*